

EL FOMENTO DE GALICIA.

PERIODICO DESTINADO PRINCIPALMENTE AL DESARROLLO DE LOS INTERESES MATERIALES DEL PAIS.

Se publica los martes, jueves, y sábados de cada semana: su precio es 7 reales al mes en esta ciudad, 20 por trimestre en la misma y 24 fuera de ella.—El precio de los anuncios será el de 8 mrs. línea para los suscritores y 16 para los que no lo sean.—Los comunicados á precios convencionales.

Se suscribe en esta ciudad en el establecimiento de D. DOMINGO PUGA; en Pontevedra, imprenta de *El Boletín oficial*, y en los demás puntos remitiendo su importe en libranzas ó sellos de franqueo á la administracion de este periódico, calle de Acevedo, núm. 80. La redaccion se halla en la calle de Espoz y Mina, núm. 158.

EXPOSICIONES INDUSTRIALES.

Cuando de algunos años á esta parte en Paris, Lóndres y otras grandes ciudades se han verificado exposiciones industriales para todo el mundo, y en España y otros pueblos para sus respectivos estados; cuando en muchas provincias de España están avocadas exposiciones semejantes; sobre todo cuando en nuestra vecina ciudad, la famosa, monumental y tradicional Santiago, se está preparando la agrícola é industrial que llama á sí el concurso de todos los agricultores é industriales de las cuatro provincias gallegas, la reunion de todos sus productos en la agricultura y en las artes; oportuno nos parece decir algo de estos fenómenos sociales, tan importantes y trascendentales para la sociedad, para los adelantos y prosperidad de los pueblos y los particulares.

La fuerza por mucho tiempo, desde la caída del primer hombre casi hasta nuestros días, ha sido el principal elemento, el único puede decirse, de poder y prosperidad para los pueblos y los hombres.

La fuerza en el primer estado de selvaticidad de los hombres, en el estado de cazadores por que primeramente pasaron, era la que daba la preferencia á ciertas hordas mas poderosas de disfrutar las mejores regiones para la caza y pesca, que era su único medio de subsistencia. La fuerza fué tambien la que, constituidos ya los hombres en tribus, dedicándose al pastoreo y dando por consiguiente el segundo gran paso en la senda de la civilizacion, la fuerza fué la que dió á las tribus mas poderosas los pastos mas abundantes para sus ganados, que era su única riqueza. La fuerza fué tambien la que, cuando los hombres dieron su tercer gran paso en la via de la civilizacion, cultivando los campos y dedicándose á las artes, armó la ambicion de los pueblos, sujetos ya á leyes y convertidos en estados, en reinos, en repúblicas; la fuerza fué la que armó sobre todo el brazo de los ambiciosos gefes de estos estados, y dió la conquista y la preponderancia á los mas fuertes sobre los mas débiles. Hasta tal punto llegó el imperio de la fuerza en el mundo, que hubo una edad, posterior ya á la venida de Jesucristo, que se llamó por excelencia y con sobrada razon, la edad de hierro, en la cual la fuerza bruta puso su asiento sobre la completa ruina de la justicia, y las densas tinieblas de la ignorancia dominaban por todas partes, sin que ni un solo rayo de luz de ilustracion apareciese sobre la haz de las socie-

dades: edad de espantoso recuerdo que precedió á la primer alborada de la civilizacion y que fué como la última grande expiacion del pecado del hombre, como el último gran padecimiento y la última gran desgracia que habia de hacer á la humanidad digna de los ya mejores tiempos pasados y de los mas venturosos que indudablemente nos esperan.

En esta edad de hierro por excelencia, en que la fuerza dominaba como señora absoluta y exclusiva del mundo, se generalizaron entre los hombres una especie de exposiciones, con el nombre de torneos, exposiciones de fuerza y de destreza, con las cuales por medio de premios se excitaba el único elemento de poder y procuraba perfeccionarse, proporcionando á los guerreros ocasion de observar, imitar ó aprender á combatir las artes de los demas en la pelea.

A la manera que en la edad media habia exposiciones de fuerza y de destreza conocidas con el nombre de torneos, asi en la edad actual hay torneos de inteligencia, de industria, de laboriosidad, conocidos con el nombre de exposiciones.

Ambos fenómenos ó instituciones tienen el mismo objeto; excitar el principal elemento de poder de los pueblos y los particulares.

Pero qué diferencia de objetos: qué diferencia de situaciones y de tiempos...! Allí se procuraba excitar la fuerza bruta; aquí la inteligencia: se enseñaban allí las artes de la guerra; aquí las de la paz: allí se derramaba y se enseñaba á derramar mas copiosamente la sangre de los hombres; aquí á hacer brotar á la naturaleza y á las artes los abundantes y perfectos productos con que satisfacer las necesidades de los mismos, con que hacerlos felices. Allí, en fin y en resúmen, se enseñaba á dar la muerte; aquí la vida!...

Oh! qué gran diferencia de tiempos y situaciones tan ventajosa para nosotros!... Y luego se dirá que caminamos á pasos agigantados hácia una destruccion social, hácia un cataclismo, hácia una inmensa desventura!... Ah! el que esto cree ver y no vé en vez de esto una próxima regeneracion social, una mayor ventura de los hombres, ó es intelectualmente ciego, ó está muy obcecado.

Por qué grandes pasos hemos llegado á estos mas venturosos tiempos en que el espíritu de justicia vá prevaleciendo sobre el antiguo de dominacion brutal, en que al odio y á la rivalidad van sustituyendo la expansion y la fraternidad, y en que la ciencia impera ya sobre la fuerza, seria largo y no exigido por nuestro propósito de hoy el esplicarlo menu-

damente. Solo indicaremos que las cruzadas, el descubrimiento de la brújula y del cabo de Buena-Esperanza, el nacimiento de las comunidades, la pólvora, la imprenta y el libre exámen sobre las ciencias y las instituciones sociales, son los principales fenómenos providenciales que nos han traído á este venturoso resultado, los que han hecho que en adelante la justicia ha de imperar sobre la sin razon, y á los cuales se debe que la ciencia, la industria, la laboriosidad, las artes de la paz, en una palabra, han de dar en lo sucesivo á los pueblos y á los particulares la preponderancia que antes buscaban y encontraban solo por las vias de la abominable fuerza bruta.

Conociendo las mas ilustradas y poderosas naciones que la preponderancia en las artes de la paz, en la industria, ha de constituir en adelante la preponderancia, la mayor fuerza, la mayor riqueza, la mayor ventaja de los pueblos y de los hombres, han tratado de excitar este capitalísimo elemento de poder y de dicha por medio de las exposiciones industriales, como en otro tiempo excitaban el entonces importantísimo elemento de la fuerza por medio de los torneos.

La sabia Alemania primero, cuna é iniciadora de todos los grandes adelantos, adoptados después, perfeccionados acaso y generalizados por Francia é Inglaterra; estas dos naciones inmediatamente y España y otros pueblos mas tarde, han demostrado con la atencion y preferencia que han prestado y prestan á las exposiciones industriales la importancia de estos hechos sociales para la riqueza y prosperidad de los pueblos.

Indicaremos ligeramente en lo que resta de este artículo las principales ventajas que reportan las exposiciones, desvaneciendo de paso los inconvenientes que se les han atribuido, y que no por ser vulgares é infundados, es menos importante destruir; y concluiremos manifestando de que perfeccionamiento son en nuestro concepto susceptibles estas exposiciones.

Una de las mas apreciables ventajas de estas exposiciones, consiste en el estímulo que excita á los industriales á mejorar y perfeccionar su produccion, debido á la esperanza de obtener el premio ofrecido, es decir, una honrosa distincion, siempre anhelada, entre los hombres. Si una ligera cinta mueve al soldado á arrosar la muerte, ¿por qué la esperanza de una medalla, de un diploma, ó de una considerable recompensa pecuniaria no moverá al agricultor, al industrial, á hacer todos los esfuerzos que á su alcance se hallen para per-

feccionar la produccion con ventaja propia y de la sociedad? ¿Cuántos esfuerzos de inteligencia, de observacion, de esperimentos provechosísimos para el adelanto de las industrias, no producirán los ligeros premios ofrecidos á los pacíficos vencedores en las exposiciones!...

Estas ademas, y esta es otra de sus mas considerables ventajas, son un grande mostrario de los productos, ofrecido á la vista, á la observacion y á la apreciacion de considerable número de personas, con natural provecho de los poseedores de los buenos productos, los cuales es necesario que sean generalmente conocidos para que sean generalmente demandados. «De los vinos de Montilla, me decia mi ilustrado amigo D. Fernando Amor, dignísimo representante de la provincia de Córdoba en la última exposicion de Madrid, de estos vinos, me decia, mostrándome su estensa fila de botellas, se ha mas que duplicado la exportacion desde que en las exposiciones de Lóndres y Paris, hicimos cumplido alarde de ellos.» Llevad, pues, á la exposicion vuestros buenos productos, ó aventajados productores, para que en este gran mostrario puedan ser conocidos, para que sean mas generalmente solicitados, permitiéndolos una mayor salida, dar mas estencion y aun mejorar la produccion.

¿Pero el presentar los productos, se ha dicho por algunos y se continuará sin duda diciendo, no puede ser un medio de que se valgan los gobiernos para conocer nuestra riqueza y aumentar nuestras cargas? Esto se ha divulgado en el tiempo de la última exposicion nacional y esto retrajo sin duda á muchos de concurrir á ella, y continuará en lo sucesivo retrayendo, si esta vulgaridad prevalece. ¿Mas porventura la muestra de los mejores productos, y aun cuando sea de todos los de un pueblo, puede ser medio de averiguar su riqueza? ¿Por una insignificante indeterminada parte se podrá venir en conocimiento de el todo? ¿No será un absurdo suponer que ningun gobierno del mundo haya ni soñado siquiera en averiguar la riqueza del pais por medio de las exposiciones? ¿Y pluguiese al cielo que por medio de ellas pudiera averiguarse exactamente toda la riqueza de los pueblos y los particulares!... Esta seria sin duda su mas preciada ventaja: porque el día que esto se conozca, el día que tan completa estadística se posea, nos veremos libres de las gravosas desproporcionales y abrumadoras contribuciones indirectas, y la proporcionalidad de las cargas las hará considerablemente mas leves.

Conviene, pues, que por toda persona ilustrada y celosa por el bien del país y de sus semejantes se combata con todo esfuerzo y se trate de destruir la vulgaridad de que las exposiciones son medios de averiguar la riqueza y de aumentar las cargas, vulgaridad propalada de mala fé por muchas personas que no la creen y que son por ello y por los graves perjuicios que causan, responsables ante Dios y ante la humanidad.

La última ventaja de que pensamos ocuparnos respecto de las exposiciones industriales, consiste en que cada uno de los concurrentes á ellas puede aprovechar los adelantos de los demás en las industrias llamadas al concurso. Así los adelantos de cada pueblo se hacen comunes á toda la provincia por medio de las exposiciones provinciales; los de cada provincia se harán extensivos á toda la nación por medio de las exposiciones nacionales, y los de cada nación á todo el mundo por medio de las universales exposiciones. Mas hé aquí, se dirá acaso por alguno, que esto es un inconveniente para los que poseen ciertos conocimientos ó productos especiales, por que la generalización de estos conocimientos ó productos les privará del monopolio y de la ganancia consiguiente. Mas entre el interés de un individuo y el de los hombres en general, diremos nosotros, es este preferible. Además, semejantes monopolios no pueden durar mucho tiempo en el reinado de la ciencia, porque esta con su divina poderosa luz, penetra y generaliza todos los secretos de la naturaleza. Lo que interesa así al particular como á la humanidad entera es que, iluminando la ciencia á todas las inteligencias, divulgando entre todos los hombres todos los conocimientos provechosos, cada localidad se dedique principalmente á aquellas industrias que le sean mas propias, á aquellas para que tenga mas naturales y poderosos elementos, que puedan, en una palabra, llamarse indígenas y no exóticas; y de esta manera el hombre y la humanidad con menos trabajo, capitales y sacrificios, producirán mas y mas perfectos valores.

Y hé aquí las tres grandes principales ventajas de las exposiciones industriales: el estímulo que con sus premios excitan, productor de grandes, provechosísimos adelantos en la industria; el conocimiento que dan en sus grandes muestrarios de los buenos productos, merced al cual son mas demandados, aumentándose y aun perfeccionándose la producción, y la generalización á todos de los adelantos de cada uno, que se obra por medio del exámen, de la observación, del estudio, de la comparación que hacen los concurrentes, y de los escritos y memorias que suelen seguir á las exposiciones.

Habia pensado concluir este artículo discutiendo detenidamente sobre el perfeccionamiento de que son en mi concepto susceptibles las exposiciones de industria; pero atendida su ya demasiada extensión, tan solo me permitiré sobre este punto algunas indicaciones. ¿Por qué en la mayor parte de las exposiciones provinciales se llama solo á los productos materiales, propios para satisfacer nuestras necesidades físicas? ¿Por qué no se convoca á los mas preciosos aún, que tienden á satisfacer las necesidades de nuestra alma... de nuestra imaginación, de nuestra in-

teligencia, de nuestro sentimiento y voluntad? ¿Se convoca, por ejemplo, á los constructores de ciertos elegantes muebles, y no se convocará al pintor, al escultor, al poeta, á los productores de la belleza, que además de perfeccionar el sentimiento y la voluntad, rectifican, mejoran, perfeccionan, forman el bello ideal tan provechoso para el perfeccionamiento de ciertas materiales industrias? ¿Se excita al agricultor á que presente sus mejores productos y no se excitará al hombre de la ciencia, al poeta, que puede ser también hombre científico, á que presenten una buena obra de agricultura con aplicación á este país, ó una bella y provechosa imitación de la *Geórgicas* de Virgilio? ¿Nos contentaremos con perfeccionar al hombre física é intelectualmente, y descuidaremos su mas importante parte moral? ¿Por qué no convocaremos en las exposiciones, á la par que los productos de la industria y de la inteligencia, los sublimes conmovedores rasgos de virtud, los sacrificios del hombre en favor de sus semejantes, ofreciendo recompensas pecuniarias si estas acciones se practicaren por un pobre obrero, distinciones honoríficas si lo fueren por personas acomodadas.

Hé aquí indicado el perfeccionamiento que deseamos para las exposiciones industriales y que aconsejaremos el día que, como cumple á la ilustrada capital de Galicia, convoque esta ciudad á un concurso parecido al compostelano.

Hemos manifestado el fundamento y principal objeto de las exposiciones industriales; sus mas considerables ventajas; su posible perfeccionamiento. Por hoy damos fin á nuestra tarea; mas no será esta la última vez que de exposiciones nos ocupemos, pues no pensamos desaprovechar nuestros detenidos estudios en la exposición nacional.

Manuel Bada.

SECCION OFICIAL.

Estracto de las disposiciones oficiales contenidas en las Gacetas.

La del 24 publica:

Una real cédula dirigida al gobernador vice real patrono, presidente y oidores de la real audiencia, prelado diocesano etc., de Puerto-Rico, señalando los sueldos que han de disfrutar Reverendo Obispo, cabildo y clero parroquial de aquella isla, y dictando otras disposiciones referentes al culto y á la administración de las rentas eclesiásticas de la misma.

Una real orden accediendo á la instancia presentada por varios cirujanos de segunda clase alumnos de sétimo año de medicina, en solicitud de que al recibirse de licenciados en dicha facultad se les releve del egercicio práctico de cirugía.

Publica también la siguiente Real orden:

He dado cuenta á S. M. la Reina (q. D. g.) de una comunicación de la sociedad económica de Santiago, á que acompaña el programa de la exposición agrícola é industrial que bajo los auspicios del ayuntamiento constitucional de dicha ciudad se propone realizar el próximo mes de Julio, solemnizando al mismo tiempo que la festividad del glorioso patron de España, el nacimiento de S. A. R. el

serenísimo señor Principe de Asturias.

Sumamente grato es para S. M. que comprendiendo las corporaciones científicas y locales cuánto importa despertar el estímulo del productor, proporcionen ocasiones como la de que se trata de conocer los elementos agrícolas é industriales de una extensa zona, privilegiada por la naturaleza, y que tal vez no necesita mas que dirección y ese mismo estímulo para multiplicar su riqueza.

Recientes aun las impresiones de la exposición nacional de 1857, que S. M. se dignó inaugurar y enaltecer como expositora, ha visto con singular satisfacción que han correspondido muy honrosos premios á la mayor parte de las provincias, en prueba de que todas ellas encierran elementos de prosperidad; que continuando cada vez mas vivo este espíritu regenerador de la agricultura y de la industria, la provincia de Sevilla ha inaugurado solemnemente el 15 del actual una exposición agrícola, industrial y artística, que ha escedido á las esperanzas de los encargados de promoverla y realizarla; que la de Cádiz, ó sea su ilustrada junta provincial de agricultura, establecida en Jerez de la Frontera, se apresta con no menos acierto y entusiasmo á celebrar otra desde el 1.º al 15 de Mayo, y en medio de estas circunstancias no podia menos S. M. de acoger con benevolencia el pensamiento de la sociedad económica de Santiago.

En su consecuencia, se ha servido prestarle su aprobación, disponiendo que se recomiende á V. S. y á los gobernadores de las provincias de Lugo, Orense y Pontevedra, que, excitando el celo é interés de las corporaciones y particulares, faciliten la concurrencia á dicha exposición; que se felicite en su real nombre á la sociedad económica por la iniciativa y los acertados medios que ha propuesto, é igualmente al ayuntamiento de dicha ciudad por su generoso desprendimiento; y por último, que se publique en la *Gaceta* oficial el programa para que al mismo tiempo que contribuya á la importancia de la exposición, llegue mas fácilmente á conocimiento de los que puedan tomar parte en ello.

De real orden lo digo á V. S. para su conocimiento, el de los gobernadores de las mencionadas provincias y demás efectos consiguientes. Dios guarde á V. S. muchos años. Madrid 23 de Abril de 1858.—Guendulain. —Señor gobernador de la provincia de la Coruña.

—La del 25 contiene:

Un real decreto autorizando al Ministro de la Gobernación para contratar sin las formalidades de subasta la conducción del correo diario de Logroño á Pamplona.

SECCION DE NOTICIAS.

DE GALICIA.

Coruña 29 de Abril.—Des de el 24 del corriente se halla funcionando el telégrafo de esta capital. Muy luego quedará abierto al servicio público, y para que cuando así sea tengan nuestros lectores conocimiento de las disposiciones reglamentarias que rigen en dicho establecimiento y del coste de las comunicaciones, les ofrecemos insertar en el próximo número de *EL FOMENTO* un extracto de aquellas y las tarifas de precios.

—Por una Real orden de 23 del actual, que insertamos íntegra en la sección oficial, se recomienda á los gobernadores de las cuatro provincias de Galicia que faciliten la concurrencia á la exposición de Santiago y se dan las gracias á la sociedad económica y Ayuntamiento de dicha ciudad que concibieron tan provechoso proyecto. La libsongera acogida que este mereció del gobierno de S. M., es una nueva satisfacción para sus ilustrados autores; así como deben tenerla al verse tan interesadamente secundados por todas las autoridades y corporaciones del país. Las noticias que diariamente recibimos, nos hacen confiar que el número de espositores será respetable y que la variedad y condiciones de los objetos espuestos dejarán cumplidas nuestras aspiraciones.

Y ya que de la exposición de Santiago nos ocupamos, nos permitiremos recomendar muy especialmente á los señores Alcaldes y á cuantos se interesan en el perfeccionamiento de la agricultura y de las industrias, que utilicen los conocimientos que en dicho sentido pueden adquirir con la lectura de la *Exposición Compostelana*, que empezará á publicarse en Santiago el 1.º de Mayo próximo y cuya suscripción cuesta solo la insignificante suma de 10 reales al trimestre. La importancia de este periódico se demuestra, aun antes de ver la luz pública, por la merecida reputación científica que va unida á los nombres de sus redactores, los señores Varela de Montes, Casares, Fontan, la Riva y otros también notables.

Ferrol 26 de Abril.—Reparado el hermoso vapor mercante *Ter* de la avería que sufrió en la ría de Arosa, salió del dique de este arsenal en la mañana del jueves 22, y ayer á las once y media dejó las aguas de nuestro puerto para dirigirse á Inglaterra. Las obras de reparación fueron hechas con tanta brevedad, como precisión y economía, merced al interesante establecimiento en esta factoría de máquinas de vapor, cuya importancia vá creciendo de día en día, á la vista de los brillantes resultados de sus trabajos, atrayendo hácia este magnífico puerto el nuevo interés que sin duda alguna le dá el único establecimiento industrial de aquella clase, con que hoy cuenta nuestra marina. Pero lo que ya se vé como una necesidad imperiosa, es la edificación de otros diques á la inmediación de la factoría, que puedan admitir los buques de grande eslora, con que en la actualidad cuenta la marina de los principales estados. Sabemos que el gobierno está pensando en esta importante mejora de nuestros arsenales, y quizá otro día nos ocupemos con mas detención de asunto tan interesante.

El día 22 entraron en este puerto la fragata de guerra de vapor inglés *Valorous*, comandante el capitán de navio Mtr. W. Cornwallis Aldham, de fuerza de 400 caballos y con 16 cañones, que ya en Octubre último vino en auxilio del navio turco *Felthie* y el vapor de la misma nación *Jephir* remolcador de uno de los arsenales británicos. El objeto de su venida es auxiliar y acompañar dicho navio á Inglaterra para montar allí su máquina de hélice. A consecuencia de la Real orden de 13 de Febrero último, tuvieron el disgusto de sufrir tres días naturales de observación á que

esta Junta de Sanidad los ha sujetado, creyendo que en Inglaterra se admiten indistintamente buques de todas partes del mundo sin restriccion alguna. De sentir fué tan vejatoria prueba, en cumplimiento rigoroso de nuestras leyes sanitarias. El dia que fueron admitidos á libre plática, el comandante del *Valorous*, y su lucida oficialidad, acompañados de nuestro muy apreciable amigo Don Manuel Anton Garcia, vicecónsul inglés en esta plaza, bajaron á tierra á cumplimentar al Excmo. señor Capitán general de marina y señor Brigadier gobernador militar de la plaza. Por la tarde en el paseo y de noche en la serenata, al frente de la casa-palacio del general del departamento, se vió á la oficialidad inglesa fraternizando con algunos de nuestros marinos. Tambien vimos recorrer la poblacion y estramuros al Comandante Monsieur Aldham con su jóven esposa, acompañados del vice-consul británico.

El mismo dia 22 y siguiente entraron cuatro buques mas ingleses con carbon para este arsenal. Varios cargamentos de este combustible se traspordan á toda prisa á nuestro vapor de guerra *Isabel la Católica*, que debe tomar al pie de 900 toneladas, esperándose algunos otros buques con igual cargamento.

Desde la llegada de los vapores ingleses se ha ocupado el navio turco *Fethie* de su definitiva habilitacion, y el sábado 24 salió á bahia. La vista de este buque, con toda su guinda, ostentando la bandera de la media luna, es magestuosa; pero á consecuencia del fresco N. E. reinante, tuvo que calarayer sus mastelerillos. Se halla fondeado al frente de la boca de la gran dársena. Los vapores tomaron 120 toneladas de carbon, que les proporcionó el General de marina durante su incomunicacion, con las precauciones necesarias; y listos ya, esperan solamente que lo esté el *Fethie* y que abonance algo el tiempo que reina y que contrariaria mucho su marcha para hacerse á la mar.

Nuestra espaciosa y segurísima bahia, tan ordinariamente desierta desde que la marina dejó de ser en España lo que fué, nos presentaba en la mañana de ayer un golpe de vista de agradable animacion con los vapores y demas buques ingleses, algunos españoles, el navio turco y el precioso vapor de hélice *Ter*, que como dejamos dicho marchó á Inglaterra el mismo dia.

La satisfactoria nueva de haber merecido la sancion Real, y de ser ya una ley y una verdad la concesion del *ferro-carril gallego*, nos ha llenado de alegría. Esta interesante línea para cuya concesion se tuvo presente en primer término la importancia del magnífico arsenal del Ferrol, y la de los puertos de la Coruña y Vigo, cruzará nuestro territorio dando vida y fomento á las mas interesantes ciudades y comarcas de Galicia y de Valladolid, Palencia, Leon, Asturias y Zamora. No es ya un sueño, es una realidad que Galicia, esta vasta y leal porcion de la Monarquía, va á ensanchar sus relaciones comerciales y á entrar en el camino de los adelantos del siglo, despues de tantos años de desgracias y de olvido. El *ferro-carril gallego* con sus interesantes ramales, el que de Vigo nos ha de poner en comunicacion con el Portugal y con la Andalucía, la conclusion de las principales carreteras, contratadas ya

y en ejecucion, el mayor desarrollo en las obras de los caminos vecinales, el establecimiento de numerosos faros que iluminan nuestras costas, el levantamiento de nuevos muelles en nuestros magníficos puertos, la telegrafia eléctrica que nos pone en rápida comunicacion con todos los pueblos del mundo, y por último el fomento que recibieron y reciben los notables arsenales del Ferrol, cuna y piedra principal de nuestra marina militar, van transformando nuestra Galicia, haciéndole variar completamente su fisonomía y levantando su glorioso nombre y su antiguo poder del polvo que oscurecía sus blasones.

¡Llor á sus buenos é ilustrados hijos que dieron principio á la obra de su regeneracion...! Prosigan en ella con fé, con voluntad firme, y obtendrán el lauro mas distinguido, mas grande á que el hombre de eorazon, el verdadero patricio, debe aspirar. A recibir la bendicion de las generaciones presentes y venideras, conservando en la posteridad un nombre honroso que nunca muere. Sabemos que el incansable y celoso ferrolano, el digno diputado de la capital señor D. Juan Florez, conseguido ya el objeto, hoy mas palpitante, se ocupa de obtener otros bienes para Galicia. Lo celebramos por el bien general de nuestro querido país y por la amistad y simpatías que nos unen con nuestro ilustrado paisano, cuyo nombre ocupará sin duda un distinguido lugar en los anales de Galicia.

PROVINCIAS.

El 18 se abrió en Barcelona, en los salones de la magnífica casa de Vil·lcl, la esposicion hortícola primavera·l del Instituto agrícola catalan, que es una de las mejores que ha presenciado la capital de Cataluña. Ocupa un privilegiado lugar entre los espositores, y es indudablemente el primero de todos, el señor D. José Xifre, quien ha presentado una notable cuanto costosa coleccion de máquinas y aparatos desconocidos en su mayor parte en España, de instrumentos de labranza, de preciosas variedades de flores, de producciones hortícolas, de objetos de jardinería y parras con racimos, algunos de las cuales están en completa sazón. La villa de Arbucias se ha distinguido de una manera digna de encomio, remitiendo un gran número de cajones de muestras de frutas, granos, legumbres, aceites, etc., etc. Entre las variadas colecciones de plantas y flores, aparte de otros objetos de horticultura, ocupan un preferente lugar las presentadas por el señor Marqués de Alfarrás y entre la série de aparejos de labranza y otros útiles, la Junta provincial de agricultura. Varios otros espositores han puesto de manifiesto especies de frutas, flores y plantas de esquisito mérito y rareza, en particular las aclimatadas por el señor Villergas. El Instituto luce una variada y abundantísima coleccion de muestras de granos, legumbres, maderas, plantas, instrumentos, vinos, aceites, conservas, semillas y de mil otros artículos que sería difícil enumerar. Hay elegantísimas al par que graciosas jardinerías y jarrones y macetas de delicada labor. Llama la atencion un ramo de flores artificiales formadas estas con productos hortícolas, como rábanos, calabazas, patatas, etc. Es un trabajo ingenioso y de mucho mérito.

Segun dicen de Santander, las obras

del muelle de Maliaño y del ferro-carril de Isabel II tienen el privilegio de llamar la atencion de las gentes, y serán durante el verano el paseo predilecto. Lo mucho que se trabaja en ambas empresas y los adelantos notables que en ellas se advierten, ofrecen distraccion y novedad. No es, pues, extraño, que sean visitadas por una numerosa concurrencia.

Como prueba de la actividad con que se llevan las obras del ferro-carril, diremos que el 15 del corriente habia ocupados en ellas entre Santander y las Caldas, 3,027 hombres, 53 caballos y 261 parejas de bueyes; y en la Mediahoz, 2,141 de los primeros, 9 de los segundos y 56 de las terceras: hay ademas algunos cientos de trabajadores en otras partes.

De Reinos a la canal de Morancas se ha hecho una modificacion importante en el trazado, que abrevia la línea y evita un gran túnel. Aprobada ya por el gobierno esta mejora, se trabaja tambien allí.

La construccion de la estacion provisional de Santander (el proyecto de la definitiva ha sido devuelto para que se reforme) no tardará en concluirse. Se ha montado en Santander una locomotora para auxiliar los trabajos.

Los de Alar á Valladolid deben de andar tambien muy adelantados; y lo inferimos de las noticias que tenemos de que en el puerto de Santander se espera mucho material, siendo una parte de él 400,000 traviesas de pino, cuyo contratista (de Burdeos) se halla actualmente en aquella ciudad, diligenciando el medio de traerlas. De modo que no parece lejano el dia en que posean por allí una larga línea de camino de hierro.

—La navegacion por medio de vapores entre Santander y Bilbao es muy continúa, por los muchos pasajeros que pasan de un punto á otro. Frecuentemente se ven desembarcar cuadrillas de robustos hijos de las provincias Vascongadas, que van á emplearse en las diversas obras de ferro-carril y minas, que dan trabajo y jornales á gran número de personas. La montaña, en medio de su poca estension y escasez de fortuna, es hoy la provincia que proporcionalmente ocupa mas brazos en obras y empresas de interes, merced á las cuales han podido los montañeses comer y sostenerse durante tres años de cosechas perdidas.

—Escriben de Valencia, que habiéndose empezado el dragado en el canal de la Albufera, en el trozo comprendido entre Pinedo y el Saler, y estando abierto el cauce en toda su estension, la actual sociedad, con los poderosos recursos con que cuenta, trata de dejar terminadas las obras en el menos tiempo posible, á fin de que el público pueda aprovecharse de esta importante mejora, que tan grandes utilidades reportará al comercio.

De Sevilla dicen que pasa de 5,000 el número de personas que han dejado ir á la feria por causa del furioso temporal que ha reinado estos dias en la bahia de Cádiz. Creemos esto tanto mas exacto, añade un periódico de aquella ciudad, cuanto que el vapor *Adriano*, al llegar el otro dia á Bonanza, halló allí multitud de personas que suplicaron al capitán volviéndose á Sevilla para traerlos. Condescendió en ello, y condujo en aquel viaje 217 personas.

En el Arahál, Marchena, Paradas y otros puntos ha llovido estraordinariamente, de tal modo que ya por ahora

no hay necesidad de mas agua por allí.

—De un estado formado por la nota dada por los corredores de Cuatropeas, resulta haberse registrado por el fielato de la feria de Sevilla 1,535 toros, bueyes y vacas; 101 novillos, 105 terneras, 16,563 carneros, borregos y borregas; 12,268 ovejas, 5,802 corderos, 151 machos, 168 cabras, 33 cabritos, 151 cerdos de primera, 3,132 de segunda, 514 de tercera, 500 caballos, 1,300 potros, 1,500 yeguas, 400 mulas y 200 asnos. Total 41,473 cabezas de ganado registrados.

—Escriben de Gerona que el gobierno habia dispuesto se abriese una informacion para que oyéndose á los ayuntamientos de aquella provincia y las demas corporaciones, pudiese con bastante número de datos resolver lo mas conveniente acerca del ferro-carril de Barcelona á Granollers y Gerona.

—En las Baleares sigue el tiempo sereno y templado, causando la desesperacion de los agricultores, porque si las lluvias no caen pronto en aquellos campos, es fácil que se agosten por completo los sembrados, muchos de los cuales están casi perdidos. Preparábanse rogativas en algunos pueblos de islas para implorar del cielo la tan apetecida lluvia.

—El acrecimiento de poblacion hace que las municipalidades de algunas ciudades importantes, se ocupen con preferencia del ensanche de ellas.

En Valencia se hace cada dia mayor esta necesidad, y conociéndolo asi su ayuntamiento, trabaja para que cuanto antes se terminen los estudios y se hagan los planos necesarios. Esto, y la próxima visita con que Sus Magestades tratan de honrar á la ciudad del Cid, traen ocupadas á las corporaciones, á fin de hacer á las augustas personas un digno recibimiento.

DEL ESTRANGERO.

Los diarios de los Estados-Unidos amplian algo mas las noticias recibidas de Méjico por el telégrafo. A la salida del vapor, Veracruz quedaba declarada en estado de sitio.

El general Megrete, Juárez, y su division, estaban en Jalapa. El general Echegaray, al servicio de Zuloaga, se hallaba con sus tropas en el camino, entre Jalapa y Perrote. Esta última ciudad estaba ocupada por el general Lallave.

El encuentro mas importante que ha habido entre las tropas de Zuloaga y las de sus adversarios, ha sido el de Salamanca, donde Ossollos atacó á los coaligados mandados por Parrodi y Doblado, y en el que la ventaja quedó por parte del primero, el cual hizo á sus adversarios 600 prisioneros.

Bruselas 22.—La *Independencia belga* inserta una carta de Viena, diciendo que el principal banquero de Gallitzia y su cajero han sido asesinados por un soldado que se suicidó en seguida.

Paris 23.—Encuentra dificultades el tratado de propiedad literaria entre Francia y Suiza.

Lamartine y Bastide responden en los periódicos á lo que el general la Marmora dijo en la Cámara sarda.

Londres 23.—La mocion para colocar el servicio diplomático bajo la intervencion del Parlamento, ha sido desechada.

Por lo que antecede, el Secretario de la Redaccion, Federico M. de la Riva,

